
房委會停車場新收費
（2023年1月1日起生效）

【月租】

車輛類別

私家車

輕型貨車

大型巴士

電單車

【時租】

私家車、
輕型貨車
及電單車

私家車
「日泊」

和 「24小
時泊」

資料來源：房屋委員會

露天泊車位

$1450至
$2490

$2520

$3120

$450

+$1（所有泊車位）

+$5（所有泊車位）

有蓋泊車位

$1760至
$3010

$3260

$4170

$590
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【大公報訊】記者賴振雄報道：公共交
通費加價，影響市民日常開支，部分駕車人
士因為泊位租金上調，明年同樣要付出更
多。房屋委員會商業樓宇小組昨日通過，明
年元旦起，上調轄下189個停車場的收費，
私家車等月租泊位加價100至120元，電單車
泊車位月租收費上調20至30元。

時租加1元 日泊加5元
經調整後，私家車露天泊車位月租將介

乎1450至2490元，有蓋泊車位為1760至
3010元，視乎地區及位置。時租收費方面，
所有地區的私家車、輕型貨車及電單車泊車
位，將上調1元；私家車泊車位的 「日泊」
和 「24小時泊」 收費，則上調5元。

房委會發言人表示，轄下停車場的月租
收費，已經連續三年維持不變，今次輕微上

調收費，以確保房委會財政穩健，又相信由
於增幅溫和，對比同類停車場，收費仍屬較
低水平。此外，根據今年8至10月所錄得的
租用率，釐定各停車場明年收費所屬的層級。

以私家車泊車位為例，月租收費按照停
車場租用率分為三個層級，提供不同的折
扣，租用率達90%或以上屬第一層級，並無
折扣優惠；租用率為50%至低於90%屬第二
層級，可享有10%折扣優惠；租用率低於
50%屬第三層級，可享有15%折扣優惠。

房委會停車場月租 明年最多加$120
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長途客：一程車費等同一餐飯
巴士車費越來越貴，

上班一族表示，每日要乘
搭長途巴士，往來新界西
至港島，車費若再調高，

一程車的車費已等同一份早餐及午餐，
感到非常無奈。

元朗居民梁小姐表示，每日要到港
島上班，經常乘搭九巴968線（往來元
朗（西）至銅鑼灣（天后），全程24.7元，
若車費加價一成，車費將增加至27.1
元，如果加價兩成，將達到29.6元，一
程車已等同一份快餐店早餐的價錢。

另外，她也會乘搭通宵巴士線
N368（往來元朗（西）至中環（港澳碼
頭），全程收費36元，若加價一成，變
成39.6元，若加價兩成，高達43.2元，
一程車超過40元，已跟一份午餐相
若。

有市民表示，電費和巴士接連加
價，日常開支將會大增，希望政府考慮
減輕基層市民負擔。也有家長稱，每日
搭巴士送子女上學，疫情下市道未恢
復，希望巴士公司凍結加價。

大公報記者賴振雄

百上
加斤

▲五間專營巴士公司面對營運成本上升，已向政府申請加價約一至兩成。
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行政會議去年已
批准多間巴士公司加
價，但仍然未能令公
司轉虧為盈。有立法

會議員建議政府，制訂公共交通的
票價調整機制，調整幅度不得超過
通脹一半，若加價後仍不能維持營
運，可透過港鐵股息等方法補貼，
減輕市民負擔。

九巴上半年虧損1.4億
九巴母公司載通國際早前公布

的業績顯示，九巴上半年虧損約1.4
億元，按年增加近三倍。根據城巴
和新巴較早前申請合併的資料，新
巴和城巴市區線業務自2017至18年
度開始虧損，截至上年度累計虧損
4.95億元，新冠疫情導致遊客大
減，城巴主要營運機場線的業務，
上年度同樣錄得1.05億元虧損。

實政圓桌召集人、立法會議員
田北辰分析，港鐵的鐵路網絡近年
大幅擴展，搶去不少巴士客，影響
巴士的營運空間，但巴士公司平均
每年加幅絕不應高於通脹，建議政
府制訂公共交通的票價調整機制，
調整幅度不得超過通脹一半， 「封
頂」 機制後的加幅，仍然不足夠，
政府可透過港鐵股息或隧道費滾存
基金補貼，從而減低實際加幅。

民建聯立法會議員陳恒鑌認
為，明白國際油價和疫情導致巴士
公司經營困難，但社會、經濟環境
差，車費、電費同時加價，導致市
民負擔百上加斤，建議政府審視巴
士公司加價申請時，善用豁免隧道
費基金調整加幅。

大公報記者賴振雄

減輕
負擔

近期申請/獲准加價公共事業
公共事業

天星小輪

兩電

專營巴士公司

房委會停車場

資料來源：立法會文件、運輸及物流局、房屋委員會

加幅

加價1倍，每程加$1.8至$4.2；
取消長者免費，改為$2優惠

中電按年加價19.8%、
港燈按年加價45.6%

九巴、龍運、新巴、城巴
提出加價10%至20%

私家車等月租泊位，上調$100至$120；
時租及日泊，上調$1至$5

生效日期

有待審批

2023年1月1日

有待審批，預計
最快明年上半年

2023年1月1日

四間去年獲批逆市加價
九巴、城巴、新巴和新大嶼

山巴士在去年獲批逆市加價5.8%
至12%，原來早於今年上半年已
開始陸續申請再加價，加幅大約
一至兩成，運輸及物流局沒有透
露實際加幅，只表示會按照既定
程序審批，包括考慮巴士公司營
運成本、收益預測、市民接受程
度及負擔力等，諮詢立法會意
見，再提交行政會議考慮。

據了解，新大嶼山巴士申請
加幅大約一成，九巴申請加幅低
於一成，換言之餘下的城巴、新
巴加幅，有機會超過兩成。

九巴及龍運回應查詢表示，
申請加價是由於疫情持續，載客
量下跌，以機場服務為主的龍運
更錄得非常顯著的跌幅，加上油
價持續高企、人力資源成本上
漲，公司營運環境艱難，期望盡
快審批加價。

新巴及城巴則表示，由於多
項物價指數上升，導致營運成本
受壓，單計燃油價格已在年內大
幅增加約10%；經歷三年凍薪
後，公司仍為員工加薪4.5%，以
協助同事應付通脹及報答在疫情
下持續貢獻，現時有需要檢視目
前的公共交通車費水平，以確保
專營巴士業的財政可持續性，從
而能繼續為市民提供優質的巴士

服務。
新大嶼山巴士解釋，油價及

人力資源成本持續上升、疫情持
續、載客量下跌，公司持續虧
損。

「交通補貼」延長半年
翻查資料，四間專營巴士公

司對上一次加價，是在2021年四
月，平均加價幅度介乎8.5%至
12%，九巴加8.5%，嶼巴加
9.8%，新巴城巴分階段加價共
12%，以往運輸署一般需時九個
月至一年時間檢視。局方早在今
年上半年開始陸續收到有關申
請，若有關申請獲得批准，最快
明年上半年公布及生效。

車費一旦上調，市民生活開
支勢必百上加斤。運輸及物流局
補充，已豁免專營巴士用政府隧
道的收費，如行政長官會同行政
會議認為有足夠理據上調票價，
可先用豁免隧道費相關基金結餘
抵銷加幅，政府早前亦已經將
「公共交通費用補貼計劃」 的臨

時特別措施，再次延長六個月至
2023年4月30日，估計每月有約
300萬名市民受惠，可以減輕市
民交通費負擔。

除了巴士公司，天星小輪近
日申請加價一倍，中電和港燈前
日宣布，明年元旦日起，分別按
年加電費約兩成及四成半。

政府擬用豁免隧道費基金抵銷部分加幅

進修基金豈能成移民基金
持續進修基金成立二十年來，受惠

市民不計其數，同時基金管理不善、被
濫用的現象也不斷出現。根據最新公布
的審計報告，基金存在新增課程登記效
率低下、突擊巡查不足、課程完成度不
高等等問題，甚至有培訓機構以 「移民
鋪路」 招徠生意，明顯違背基金成立的
目的。進一步優化基金運作、確保公帑
用得其所，必須盡快提到特區政府的日
程表上。

申請持續進修基金宗數近年不斷增
加，去年超過5萬宗，創下12年新高。
究其原因，一方面是特區政府不斷優化
相關政策，資助上限由1萬元增至2萬
元，再增至2萬5千元，且不設申請次數
和年期限制；年齡上限也不斷放寬，現
時已取消限制，便利了市民申請。另一
方面，新冠疫情下，失業率及就業不足
問題惡化，更多市民希望有一技傍身，
對持續進修的興趣增加。

越來越多市民熱衷持續進修，不管
是旨在自我增值，還是為了提高職場競
爭能力，都值得鼓勵。長遠而言，這有
利於推動香港經濟朝更高水平發展。但
令人側目的是，有一些培訓機構為招攬

生意，建議有意移民外國的人士先在香
港修讀一些實用課程，考取牌照後再到
英國找工作。社交媒體平台上常見到類
似廣告，有些廣告甚至打到政府網頁
上。本港傳媒的報道則指出，持續進修
基金申請倍升，疫下 「工科」 贏 「文
科」 ，學習潔具維修、機電工程、美甲
美容、物理按摩的人數增加，一些人不
諱言這是 「為移民鋪路」 。亦有學者表
示，時代轉變，不少人希望轉型成為自
由工作者而進修， 「無論在香港或海
外，都可以在家接活做」 。

持續進修基金來自公帑，申請基金
者理當是香港居民、為香港發展服務。
如果申請基金是為移民鋪路、為他國服
務，基金豈不是為人作嫁，變成 「移
民」 基金？目前的制度下，對基金申請
並未作必要的限制，這是一個明顯的缺
陷，需要堵上。正如過去特區政府派消
費券，已移民者也有份，每每引起爭
議。今年政府修改規則，已移民或有移
民傾向者，不具備申領資格。在港工作
但未能成為永久居民的，則可領取消費
券。有關修訂合情合理，這些錢來自香
港，用在香港，用來刺激本地消費提振

經濟，提升港人的能力水平。
持續進修基金還存在這樣那樣的其

他問題。審計署調查發現，有3174個未
有在資歷名冊登記的課程，而有關登記
將於明年三月底屆滿。這就意味着，如
果在限期前未能完成登記，那麼報讀有
關課程者或無法申請基金，這將打擊市
民對持續進修的積極性。審計報告提
到，目前勞福局處理基金課程登記、續
期以及修訂申請所需的時間，均較指定
時間多一倍以上，導致部分已被終止有
效的課程，仍可獲得津貼，這是不能接
受的。審計報告還批評政府對培訓課程
巡查不足，而在有限的巡查中，發現超
過四成未完成，當局未有要求培訓機構
提供宣傳資料以供查核。監管不足之
下，令人擔心有培訓機構虛構課程，將
持續進修基金當成 「提款機」 。

審計報告就好像啄木鳥，總能找出
各部門運作中的種種弊端，有些問題老
生常談，有些部門幾乎年年上榜，但
「批評接受、態度照舊」 。市民期望政
府有關部門以此次審計報告為契機，全
面審視基金運作，真正發揮持續進修基
金的重要作用。

此事要認清利害

龍眠山

就壹傳媒創辦人黎智英是否
可聘用英國 「御用大狀」 ，終審
法院排期明日審理。最終結果不
外乎兩個：一是律政司得直，黎
智英 「專案認許」 被否決；二是
律政司敗訴，黎智英可聘洋大
狀。如果出現第二種情況，不僅
有違立法原意，也會增加國安風
險。在大是大非問題上，相信中
央也不會袖手旁觀。

黎 智 英 涉 及 的 不 是 一 般 案
件，而是被控串謀勾結外國或境
外勢力危害國家安全，這不是普
通法是否適用的問題，而是事關
國家安全的原則性問題，任由黎
智英聘請洋大狀，顯然不符香港
國安法的立法原意。在歐美等西
方國家，不可能允許外國大狀介
入涉及本國國安的重大案件，但
一些西方政客和輿論卻鼓噪請洋
大 狀 有 利 「 香 港 本 地 法 律 發
展」 ，這根本是雙重標準，也是
別有用心。

這些年來，黎智英以壹傳媒
為平台嚴重破壞國家安全，香港

國安法落實後仍不收手，就是自
恃有外部勢力撐腰。與他同案的
其他被告，不少是他的親信，目
前均已認罪，唯獨黎智英不認
罪，也是寄望於外部勢力 「打
救」 。允許洋大狀為其辯護，予
人允許外部勢力介入香港的國家
安全的印象，帶來洩密等風險。
此等重大問題，不可不察。

當初黎智英涉案被捕時，曾
就能否保釋打官司，一路打到終
審法院。當時終審法院一錘定
音，拒絕其保釋申請。各界期待
法律界認清利害，作出符合維護
國安要求的正確決定。

一旦出現大家不願見到的結
果，黎智英及外國勢力也不必高
興得太早。香港國安法已考慮到
各種風險，其中第55條規定，在三
種情況下，由特區政府或國安公
署提出，並經中央人民政府批
准，可由國安公署行使案件管轄
權。總之，重大原則面前，中央
不會坐視不理。


